

EL OBRERO BALEAR

AÑO XXXIV

Organo de la Agrupación Socialista - Defensor de la clase obrera

NUM. 1.651

APARECE LOS VIERNES

Redacción y Administración: CASH DEL PUEBLO

Palma de Mallorca, 11 de Agosto 1933

UNA ENCUESTA DE «LE TEMPS»

PLUMAS Y GARRAS

Una opinión sobre las Juventudes Socialistas de España

Mr. Gaston Blanc viene estudiando en las páginas de «Le Temps» las juventudes extranjeras. Su último trabajo lo ha dedicado a la juventud española. Traducimos de su trabajo los juicios que afectan a las Juventudes Socialistas:

«Existe un grupo importante de jóvenes reclutados, en su mayor parte, fuera de la Universidad que pueden jugar un papel excepcional en los destinos de España, y sobre el cual conviene que nos detengamos un poco. Nos referimos a las Juventudes Socialistas. Desde hace algún tiempo se están organizando grupos políticos de juventudes, tales como los de Acción republicana, radical, radical socialista, conservadora, etc. Ninguna de estas organizaciones puede competir ni por el número, ni por la disciplina, ni por el entusiasmo de sus afiliados con las Juventudes Socialistas. Exactamente puede considerarse a éstas como un partido dentro de otro partido, cuya perfecta organización es todavía única en España, a pesar de la obra llevada a cabo en estos últimos meses por el nuevo grupo titulado «Acción popular». A partir de los quince años se puede ingresar en la organización juvenil socialista; a los veinticinco ingresan en el Partido, pero continúan perteneciendo a las juventudes hasta los treinta y cinco años. Su principal papel es el de la propaganda. Hemos hablado con Rodolfo Obregón, miembro de la Comisión ejecutiva, quien nos declara que los jóvenes «aceptan la República, siempre que sea progresiva, pero que la detestarían con mayor empuje que a la monarquía si así no fuera. Que el liberalismo no es para ellos una cuestión fundamental».

Se da a este Grupo y a sus seguidores gran importancia, puesto que el número de sus cotizantes pasa de 30.000 y su crecimiento es evidente. En Madrid, todos los domingos, por la mañana, se ven partir hacia el campo grupos de jóvenes de quince, dieciséis y diecisiete años. Todos visten uniforme blanco. No los acompaña ninguna personalidad. Entre ellos se dan nombres humorísticos. Estas tropas estarán mañana enroladas, si es que ya no lo están hoy, en las Juventudes Socialistas, comunistas y sindicalistas. En el próximo agosto muchos de estos jóvenes—los más inteligentes y activos—se reunirán en Torreledoner, pueblecito cercano a Madrid. Allí vivirán en tiendas de campaña, junto al Manzanares, practicando los deportes. Los directores del Socialismo—Besteiro, Largo Caballero—irán a hacer un curso de conferencias al aire libre, preparándolos para que sean mañana militantes ejemplares y propagandistas eficaces.

Como puede verse, el Socialismo se preocupa de preparar a la juventud. Especialmente fija su atención en las muchachas, llamadas a jugar un papel político, puesto que el voto femenino se ha aceptado en la nueva Constitución. El hábito de vivir en común con los muchachos significa una enorme transformación en las costumbres españolas. Ciertamente no es imputable tan sólo a los socialistas esta transformación. La mujer acaba de irrumplir en la Universidad, en las oficinas y en los talleres, desarrollando su vida. Es un fenómeno de importantes consecuencias en un país que ha tenido durante muchos años una educación familiar y religiosa.»

De («El Socialista»).

II CONGRESO DE LA FEDERACION SOCIALISTA BALEAR

A LAS AGRUPACIONES FEDERADAS

Hablando acordado el Pleno del Comité Provincial en su última reunión la celebración del II Congreso para los días 23 y 24 de septiembre del corriente año, la Comisión Ejecutiva de esta Federación pone en conocimiento de todas las Agrupaciones Socialistas pertenecientes a la misma, que deben ser enviadas las proposiciones que crean conveniente presentar para su discusión al citado Congreso, antes del día 31 de agosto del actual año.

Igual observación se hace a los compañeros designados ponentes en representación del Comité para los trabajos sobre Cooperativas, cuestión Política y Sindical, cuestiones Municipales, Prensa Socialista, etc.

LA COMISION EJECUTIVA.

La Prensa «Imparcial» de Empresa

El Gobierno no tiene prensa. Como ha señalado Castrovido, eso da idea de su fuerza y de su autoridad, a pesar de las veleidades de ciertos grupitos republicanos, que no lo pueden hacer peor. Ningún Gobierno ha vivido—insistamos—sin periódicos, combatido de continuo por los intereses que se agazapan detrás de esas planas en las que se le pone, porque sí, como no digan dueñas. La palma del heroísmo y la resistencia queda, pues, para este tercer Gobierno Azaña, que rige sin la adhesión de la prensa. ¿Y qué ha de entenderse por adhesión lícita? ¿Un gubernamentalismo incondicional? Tres ministros socialistas hay en el Gabinete. Ello no nos impide llamar la atención del Ministerio cuando yerra y hasta, a las veces, censurarle equivocaciones, de las que nadie está libre, tan duramente como pudiera hacerlo un órgano antigubernamental. Nuestros lectores saben que no todo son alabanzas en nuestras columnas para el Gobierno. Ni hemos sido excesivos a la hora de destacar virtudes de los hombres que se han revelado en el nuevo régimen, ni hemos caído en servidumbre, ni nos ha despedido ningún acontecimiento. A cada uno le damos lo suyo. Así no tenemos luego que quitar ni añadir. Y como no tenemos que defender intereses confesables de ningún March, ni de ninguna Compañía ferroviaria, ni de ningún fabricante de naranjadas, estamos en condiciones de llamar a las cosas por su nombre.

Todos los periódicos de Empresa, conjurados contra el Gobierno, no podrán más contra él que los cuatro irresponsables que en eso de la colaboración socialista, por lo que sea, han cogido el rábano por las hojas. Toda la campaña de prensa que se dirige a desligar a un contrabandista—su buen dinero le cuesta esta campaña a March—de las garras de la justicia, no logrará que burla las sanciones legales el traficante de tabacos que se dirigió al embajador francés señalándole deficiencias de un Gobierno español y acusando de contrabandista al ejército de África. Ya se pueden movilizar las plumas más brillantes—en «Luz» escribió ayer «Azorín» el séptimo artículo en defensa de ese pordiosero March que sólo posee trescientos millones de pesetas—, ya se pueden movilizar las plumas más brillantes, declamos. Será en vano. Lo único que conseguirán es deshonorarse y cubrirse de ludibrio, si es que por casualidad conservaban los destellos de la pureza.

De la campaña—una más—contra el ministro de Obras públicas con motivo de los enlaces ferroviarios tampoco saldrá, ciertamente, lo que quieren las Compañías ferroviarias, que son las que subvencionan largamente a los periódicos madrileños enemigos de los enlaces, que con los accesos harán de Madrid, bene-

Juventud Socialista Palmesana

Convoca a Junta general ordinaria a todos sus afiliados en su local social (Casa del Pueblo) el día 13 del corriente a las 11 en primera y a las 11 y media en segunda, bajo el siguiente orden del día.

1.º Acta anterior.—2.º Estado de cuentas.—3.º Admisión de socios.—4.º Gestión Comité.—5.º Ruegos y preguntas.

Es deber de todos los afiliados asistir.

Palma 8 de agosto de 1933.

El Secretario,
ANTONIO GIL

Federación Socialista Balear

En la reunión celebrada por la Comisión Ejecutiva el día 4 de los corrientes se acordó acceder a la petición de ingreso a la Federación Socialista Balear solicitada por la Agrupación Socialista de Mercadal, con 25 afiliados.

Se recomienda a las Agrupaciones que estén en descubierto de pago procuren ponerse al corriente, enviando los giros a nombre de Jaime Matas, e indicando claramente su destino y procedencia.

ficando a toda España, una verdadero capital de nación, acabando con este amontonamiento insalubre de casas, vergüenza del español que regresa del extranjero.

Denle a la pluma los escritores que quieran vivir bien en este país donde la literatura no aliena comodidades. Denle a la lengua los politiquillos que están en sazón de hacer carrera rápida. Hablen y escriban. Defiendan a las viejas castas todavía dueñas del poder económico, Presentennos a los contrabandistas y demás gente presidiable como dignos de sus campañas acudiendo a las fuentes de donde salen no más que ignominias. Atáquese a los hombres honrados para poder cobrar facturas que no se hacen efectivas otorgando justicia a los gobernantes dignos.

Todo ese encenagamiento ¿para qué? A March lo abatinará el peso de la ley. Habrá enlaces ferroviarios. Vivirá el Gobierno. Y la justicia que ahora no se haga no por eso dejará de hacerse algún día. A la postre, ningún venal, ningún bandolero de los que se arriman a las cajas de caudales se irá de rositas.

De «El Socialista»

«La Razón». Por última vez

«La Razón», por consideración a un honrado concejal cuyo nombre se enlaza con nuestro semanario (suerte que tiene un) nos hace el honor de replicarnos en el lugar de los artículos de fondo, cuando ni siquiera nos considera dignos de ser contestados en la plana de anuncios. En esto «La Razón» tiene razón. En un periódico escrito por presuntos depositarios de la sabiduría y acaparadores de todas las virtudes periodísticas, no debería haber sitio en ningún lugar para una sarta de groserías como las que, en primer lugar y a dos columnas, publica en su número 21 dicho semanario, ni aún para verterlas contra EL OBRERO BALEAR, torpe, rampón, inculto y enemigo de la gramática. Pero como que no estamos de acuerdo en todo han de permitirnos los redactores de «La Razón» (con la empresa no va nada) que, con perdón de la cultura y tolerancia de la gramática (escribimos en defensa de una causa y sólo por amor a ella, no para Juegos Florales ni con vistas al premio Nobel de literatura, ni para amparar inmoralesidades) contando con estas licencias, han de permitirnos los eruditos escribidores que nos combaten desde las columnas de «La Razón», les digamos que no han sabido *asimilarse*, —que no *digerir*— nuestro artículo «Servidumbre periodística», el cual, con todos sus ataques a la gramática, es de una corrección y de una intención que contrasta con ese chaparrón de procacidades que, a manera de réplica y a falta de mejores argumentos, nos han endigado. Ni un insulto, ni un impropio hallarán en dicho trabajo nuestro y como no pensamos usar de estos resortes, no necesitamos esos títulos de *bachiller* y *de filosofía en letras* que nos ofrecen nuestros pulcros detractores; quédese para éstos tan estimables prendas, que buena falta les hacen para continuar haciendo, por la misma razón que un albañil coloca ladrillos, juegos malabares con vocablos y conceptos de una plebeylez que no tiene nada de común con las aulas universitarias. Salvo que constituya un insulto el llamarles párias, así, con acento sobre la a. (Repasad las asignaturas, ilustres bachilleres). Según el diccionario, pária es el individuo de la casta inferior en la sociedad, y la sociedad está dividida, según nuestro deficiente entendimiento, en dos castas: la poseedora del capital, una, la que solo posee los brazos o la inteligencia para alquilarlos, la otra. En ésta última estamos comprendidos los que redactamos EL OBRERO BALEAR. Considerando comprendidos también en ella a los redactores—que no propietarios—de «La Razón», les llamamos párias. ¿Con ánimo de ofenderles? De ninguna manera. Ahora bien, si les ruboriza pertenecer a semejante rango, si sienten la ilusión de haberse emancipados de él, por llevar corbata y ver sus manos libres de callosidades, tanto mejor, ya que el engaño les hace felices. (Perdón por el plagio, señores licenciados).

Por ello no hemos de llamarles ignorantes, embusteros ni idiotas, por estas razones: la falta de conocimientos gramaticales y títulos universitarios, por una parte, y el respeto que nos debemos a nosotros mismos, por otra.

Pero hemos de afirmar que son unos asalariados y no precisamos reforzar esta afirmación con datos contundentes, pues en el propio error abrupio que nos ocupa los hay por demás elocuentes. Ha ahí uno: «La Razón» ha invertido hasta la fecha quince mil pesetas en atención a sus ideales republicanos, nunca socialistas. Los directivos de «La

Razón» no perciben por su labor periodística sueldo alguno.

Entonces en que se han gastado las quince mil pesetas?

Porque «La Razón» sólo lleva publicados 21 números, los que, a lo sumo, pueden costar unas 6000 pesetas por papel, impresión y grabados. Restan pues 9000 pesetas. Suponiendo que haya recaudado 3000 pesetas en concepto de venta y suscripción, resulta que faltan a justificar 12000 pesetas.

¿En qué ha sido invertida esta suma sino es en sueldos? No hacemos la pregunta para que nos la contesten los administradores de «La Razón»; bastante trabajo tenemos con llevar nuestras cuentas. Solo hemos querido con ello hacer notar a los bachilleres que nos impugnan, que se han olvidado aquel refrán que dice: «Por la boca muere el pez y por el pico la perdiz».

En cuanto a la moral del perro, no solo creemos en ella sino que la consideramos superior a la de determinados racionales; y adviértase que al compararla con la del redactor que nos hortijizaba, lo hicimos hipotéticamente, hipótesis que rechazamos seguidamente. Pero, por lo visto, el empacho gramatical de nuestros doctos impugnadores ha impedido a éstos comprender la letra y el espíritu de nuestro artículo, enderezado a desembarazar a los proletarios del periodismo de la más vil de las explotaciones, ya que la especulación se efectúa sobre un trabajo tendente a perpetuar, en muchos casos, las causas de dicha explotación.

Lamentamos la omisión del nombre del honrado concejal aludido y convertido en nuestro Angel custodio, por estas razones: por no poderle dar gracias y por haberle malogrado la ocasión de agradecer a «La Razón» semejante adulación.

Y nada más, Sres. Bachilleres. Nuestro primer impulso ha sido poner, por toda contestación, junto al pie de imprenta: «No dialogamos con quienes usan ciertos lenguajes», pero, por última vez, hemos querido patentizar que, si andamos escasos de conocimientos gramaticales—aun que no tanto que no nos entiendan—estamos sobrados de razonamientos y de dignidad cimentada en 35 años de vida periodística. Esto quiere decir que somos ya duros en la lucha; que hemos tenido de habérnoslas con muchos semanarios que nos ha atacado por el mismo flanco: la falta de erudición; pero estos semanarios, uno tras de otro, han ido pasando a mejor vida, no dejando de su paso por ella la más insignificante huella, unos; dejando rastros de chantajismo, otros. EL OBRERO BALEAR, semi-analfabeto, rudo sin medios económicos, ha sobrevivido como llama de un ideal que se incrementa al soplo de sus enemigos. De ahí nuestra serenidad y hasta nuestra piedad para con las aves de paso como «La Razón».

Agrupación Socialista Palmesana

Se ruega a los compañeros Juan Bernat Martorell, Juan Ferrer Ramón, Francisco Perelló Planas y Francisco Sánchez que han traído sus fotos a la Casa del Pueblo, que procuren traer su carnet para pegarles una de las fotos.

Igualmente se advierte en el mismo sentido a todos aquellos afiliados que reciban un oficio pidiéndoles dos fotos, que no se olviden de traer el carnet.

Pueden entregarlos, carnet y fotos, al Conserje de la Casa del Pueblo.

El Secretario,
Ramón García Galán

Un Montepío para los Obreros del Ayuntamiento

Hace algunos meses que la minoría socialista de nuestra Corporación Municipal, presentó unas bases de trabajo para los obreros de la casa, bases, que fueron aprobadas por el Ayuntamiento, y que vienen a representar un buen auxilio económico, cobrando incluso los Domingos, y una garantía de su inamovilidad, siempre que cumpla el obrero con las obligaciones inherentes a su cargo. En las bases de trabajo, va también una subvención anual para la creación de un Montepío, que el Ayuntamiento acordó destinar a tan humanitario fin.

Antes de proceder a la organización del Montepío en proyecto, y con el fin de aminorar muchas irregularidades que se presentan para la equidad de su desarrollo, económico, convendría a los intereses morales y materiales del Municipio, que el Ayuntamiento, retirase una quinta parte de obreros, viejos, que por su edad y quebranto de salud no pueden dar el rendimiento necesario para la buena marcha de los servicios municipales. El Ayuntamiento retirando cien hombres a 2 pesetas diarias como mínimo de los diferentes Negociados no perdería nada, y en cambio, daría en parte, solución al problema del parado, colocando 70 obreros de buena edad, cuyas facultades físicas podrían estar en relación con la inteligencia y suficiencia para los diferentes departamentos y servicios. Para demostrar que no sufrirán gravámenes las arcas Municipales con la idea que exponemos, van las demostraciones siguientes: Tiene el Ayuntamiento ocupados al rededor de 500 obreros; representa una quinta parte que se daría el retiro, 100 obreros, que cuestan al Ayuntamiento un promedio de jornal de 6'50 ptas. que importa al año, la suma de 237.250'00 ptas.

Estos 100 obreros retirados a 2 ptas. diarias importa al año 73.000'00 ptas

Sobrante 164.250'00 ptas.

Esta diferencia sobrante, es la que se podría destinar, para colocar 70 hombres que aproximadamente representa, la cantidad necesaria para sostenerlos.

Hecha esta operación por el Ayuntamiento, se puede ir a la organización del Montepío, cuyo desarrollo, habría de ser a base de un descuento mensual de cinco pesetas a cada obrero y obligado a pagar un año anticipado al disfrute de sus derechos; éstos empezaría el 1.º de Enero del 2.º año de su fundación. Contando pues con las cinco ptas. de cada obrero y la subvención anual de mil pesetas del Ayuntamiento, se podría desarrollar el Montepío dentro los límites económicos que le permitieren sus ingresos.

A tal fin, vamos a formular una norma que, con cálculos más o menos positivos se podría el Montepío desenvolver.

500 obreros a 5 ptas. cada uno y cada mes al año importan. 30.000'00 ptas.

Subvención del Ayuntamiento 1.º año. 1.000'00 »

Recaudación del 2.º año. 30.000'00 »

Subvención del Ayuntamiento 2.º año 1.000'00 »

Intereses 1.500'00 »

Tendrá el Montepío al final del 2.º año un capital de 63.500'00 ptas.

Pagos que habrá de efectuar en 2.º año

2 0/0 de obreros (10 obreros) enfermos durante el año a 6'50 ptas. 23725'00 ptas.

2 obreros retirados por impedimento físico para el trabajo a 2 ptas. diarias 1460'00 »

2 defunciones a 500 pts 1000'00 »

26185'00 ptas.

Remanente para el 3.º año

37.315'00 ptas.

Queda demostrado, que con los ingresos ordinarios de cada año, se cubrirían las necesidades y habría un superavit de cuatro a cinco mil pesetas anuales, que unidas al capital remanente en caja, más los intereses, se podría acumular capital para mejorar en su día las condiciones del retiro.

Con las demostraciones apuntadas, se puede asegurar que el Montepío vendría a cubrir una necesidad social y que bajo el punto de vista económico, tendría asegurada la vida, auxiliando a sus asociados en caso de enfermedad e imposibilidad física para el trabajo, y socorriendo a sus herederos en caso de defunción.

Como amante de todo lo que significa el mejoramiento moral y material de la clase humilde a que pertenecemos; impulsado por sentimientos elevados de justicia social, he querido aportar mi grano de arena para la construcción del edificio en proyecto, proyecto que pongo a la consideración de mis compañeros, por si estiman aceptables los datos y cálculos apuntados en este modesto trabajo, para conseguir ver realizada la obra benéfica que a todos los obreros Municipales interesa.

SANTIAGO.

María Cambrils

Nuestra muy estimada colaboradora, María Cambrils, y su compañero el camarada José Alarcón, ambos actuantes activos y veteranos en los cuadros de lucha de la pura democracia socialista, en efectiva carta nos comunican que han fijado su domicilio permanente en Pego, pueblo importante de la provincia de Alicante.

Motivos de salud en ambos amigos, un tanto imperiosos, les han obligado a dejar definitivamente su residencia de Valencia.

Estos viejos camaradas, se ofrecen desde su nuevo hogar a todos los correligionarios, periódicos del Partido. Agrupación Socialista y Asociaciones afectas a la boyante y siempre gloriosa Unión General de Trabajadores de España.

Dirección (a cualquiera de los dos nombres): Carretera de la Adsubia, altos de la fábrica de artículos de cemento armado, Pego (Alicante).

La Compañera Cambrils al anunciar nos su cambio de residencia, nos manifiesta su propósito, de recobrar su salud, de reanudar su interesante y estimada colaboración a nuestra obra periodística. EL OBRERO BALEAR desea a la autora de «Feminismo Socialista», lo mismo a su compañero el Camarada Alarcón un pronto y total restablecimiento para su propio bien y para el del Ideal Socialista. Sabe la compañera Cambrils que las columnas de este semanario anhelan verse de nuevo ilustradas con sus meritorios trabajos.

LEYENDO Y COMENTANDO

CONTRADICTORIA

Persecución religiosa

El cura-párroco de Muñomoral (Palencia) ha sido metido en la cárcel por haberse ocupado documentos que le comprometen, relativos a la publicación de un semanario católico, más unas hojas de propaganda fascista que habían circulado clandestinamente, en las que se escribía al asalto de la Casa del Pueblo.

Bonita manera de practicar aquello de *ama al prójimo como a ti mismo, o: perdona nuestras culpas así como nosotros perdonamos a nuestros deudores.*

¿Qué pocas cárceles quedarían sin curas, si la policía estuviese sobre la pista de esas mansas ovejitas del Señor!

Competencia milagrera

A la famosa virgen de Lourdes le ha salido una competidora, en Bélgica, que, según ha comenzado sus actuaciones, va a dejar tamañitas los tradicionales y peñorados milagros de la que se reveló a Bernadette. Es ello una mala jugarreta que la virgen acaba de hacer a los franceses, al revelarse a Cosme Tilmot, en el pueblo de Beauraing, con una profusión de curas milagrosas que implican la inminente ruina de la hasta ahora no igualada gruta de Lourdes. Porque el afortunado Tilmot (¿qué semejanza a Timol ¿verdad?) ha declarado que la virgen reclamaba la construcción de una Gran Capilla y la institución de una peregrinación anual, lo que implica la construcción de hoteles y la apertura de fábricas de medallas, rosarios y demás chucherías similares: trabajo, en suma, lo que vendría a resolver a los belgas la crisis de trabajo, si no implicara la ruina de la industria de pieiras de palo, muletas y demás aparatos ortopédicos, amén del cierre de clínicas y balnearios, pues es tal la potencialidad milagrosa de la Virgen de Beauraing, que se asegura devuelve hasta los miembros amputados y si no resucita a los muertos es con el fin de no incrementar el número de parados y evitar pleitos y disgustos a los vivos. ¡Y qué vivos, vive Dios!

¿Por qué la virgen aparece solo en pequeños pueblos o en aldeas, en puntos solitarios y a personas humildes y sencillas individualmente? ¡Misterio, Misterio!

La C. N. T. en acción

Se asegura que la agónica C. N. T. prepara otra huelga general, so pretexto de reclamar amnistía para los delitos de orden social y político, pero en realidad, para intentar, una vez más, el derrumbamiento del régimen republicano. Desde luego se puede augurar, sin temor a errar, que lo que va a resultar es un fracaso más a los ya incontables que ha experimentado el histórico organismo anarquista. De todos modos llamamos la atención de los elementos de la Unión G. T. El tema amnistía es de una sentimentalidad atractiva, y, por sí las moscas, conviene a la salud pública que la intencionada en cierres no arrastre en su irremisible fracaso más que a los pocos que aun no se han despegado de la costura roñosa de tal organismo, repelente para todo obrero que aspire a redimirse por las únicas vías que es lícito y posible alcanzar tal aspiración y que no pueden ser las del atraco ni del asesinato.

Leed RENOVACION, la revista de los jóvenes socialistas.

Circunvalaciones de la Hipocresía

Con el título de «A tal hora porros?» ha publicado el semanario de esta localidad «Sóller», en su edición del día 22 del corriente, un artículo como contestación a unas hojas suscritas por esta «Agrupación Socialista» bajo el epígrafe del «Imperio de la Hipocresía».

Adelantémonos a decir, que, el referido semanario, inmiscuye en su pobre contestación a nuestro camarada Víctor R. Agulló considerándolo autor de las citadas hojas: esto es sencillamente una grosería y grave falta de seriedad periodística, ya que las hojas llevan firma legible y responsable. El autor o autores de «A tal hora porros?» comienza pues por dar, como vulgarmente se dice, con las narices en el suelo y lo vemos en su deficiente peroración intentando dar vueltas a un círculo sin salida (que él mismo se ha formado) contradiciéndose a sí mismo. Dejemos ese «novísimo» estilo de personalizar de un modo tan zahiriente; queriéndonos buscar dos rabos al gato, y detengámonos un momento en la parte donde la redacción del «Sóller» intenta polemizar lógicamente.

Al hablar de la quema de libros que a instancias del Clero de Sóller, se llevó a efecto el año 1925, pretende disculpar su encubridor silencio diciendo que existía la censura para aquellos que, como ellos, no iban del brazo de la Dictadura. Esto haría reír si no fuera una burla y un camelo, con el cual pretenden pasar como perseguidos por la Dictadura monárquica. Nos podría decir el autor de «A tal hora porros?» qué persecuciones ha sufrido por y durante la Dictadura? Nosotros no creemos en persecuciones a individuos como estos, católicos y conservadores de toda su vida, por una Dictadura apoyada y sustentada en la fuerza que le prestaban los católicos (predominantemente el Clero), los reaccionarios (conservadores de todos los matices), la plutocracia y el caciquismo. Esas fuerzas apoyaron y sostuvieron la odiosa Monarquía y las Dictaduras, y entre ellas, según manifestación expresa se ha encontrado siempre la redacción del «Sóller». Como quieren pues pasar ahora como «perseguidos»? No invitamos los términos ni lleguemos a esas fantásticas circunvalaciones de la hipocresía. Queremos hacer observar la flagrante contradicción en que incurre el autor de «A tal hora porros?»: Primeramente dice que no protestó de la quema de libros por existir la censura, y enseguida califica dicha atrocidad diciendo que «no fué otra cosa que una quema espectacular de algunas docenas de libros pornográficos». Es decir, que primero admite que la quema de libros merecía una enérgica protesta (no serían pues pornográficos) para renglón seguido calificarla de «quema espectacular...» El autor de «A tal hora porros?» quiere nadar pues entre dos aguas; es decir pretende, vana empresa, dar valor y eficacia a las circunvalaciones de la hipocresía....

Nosotros oponemos a la afirmación hipócrita y mendaz del «Sóller» esta otra, diciendo, que la quema de libros destruyó obras notabilísimas bajo el punto de vista cultural y democrático, y que incluso personas honorables de Sóller, cuyos nombres podemos dar, protestaron de tamaña atrocidad cometida el año 1925; en cuanto a que los socialistas se callaron, conviene recordar que D. Gabriel Alomar aludió a tal vergonzoso acto en un humano y vibrante es-

crita, que apareció en «El Día» (1) y que si hace falta reproduciremos. No fué pues «quema espectacular de algunas docenas de libros pornográficos»; fué, como hemos dicho ya, un atentado, bárbaro y repugnante, al Progreso, a la Ciencia y a la Moral. Fué la consumación moral de un auto de fe,

Sóller 27 de Julio de 1933.

Por la Agrupación Socialista El Comité local.

(1) Este semanario también protestó.

Carta de Nueva York

Nueva York julio 20 de 1933.

Muy querido compañero Gaspar Mesquida: Seguro que te conozco bien, querido Gaspar, pero no puedo colocar tu nombre a una conocida persona en Montuiri, puesto que yo no conozco a nadie muy a fondo. Creo que eres uno de los místicos ¿verdad?

El motivo de escribirte (puede que te sorprenda esta carta) es para comunicarte que he notado en el «Obrero Balear» dos de tus interesantes artículos y como soy suscriptor del mismo, naturalmente los he leído atentamente.

Apresuro decirte que soy miembro activo del Partido Socialista de los Estados Unidos y también me complace decir que soy socialista de 24 años habiéndome unido al movimiento en Buenos Aires en la ocasión del asesinato de Francisco Ferrer. Los incidentes que intervinieron en dicho asesinato despertaron mis sentimientos con tal ardor que aún hoy arde en mi espíritu el ánimo de rebeldía ante las injusticias que todas oligarquías del mundo entero (menos Rusia) hacen víctima al obrero porque éste no está unido!

Querido Gaspar: ¿Hay en Montuiri establecido una sucursal del Partido Socialista? Si lo hay cuéntame como socio activo y mándame los necesarios informes sobre los pagos mensuales y suma, y prepárate para recibir mi contribución por todo un año.

Más: si habéis establecido local voy a contribuir con la donación de suscripción a El Socialista de Madrid y al Obrero Balear por un año, además de pagar mis cuotas por un año adelantado.

Si aún no habéis establecido dicha Sucursal del Partido Socialista en Montuiri y quieres hacerlo puedes también contar con esas dos contribuciones.

Tu sabes que los Estados Unidos es la cuna del capitalismo.

Esta cuna es un ejemplo de la degeneración del capitalismo.

Te voy a citar un caso entre miles de este país y su degenerado reino del capitalismo cuyo Dios es el oro:

En esta ciudad hay un edificio en uno de los más céntricos puntos, que cuenta con 53 pisos. Fué inaugurado hace dos años y costó 26 millones de dolares, el día 12 del corriente se vendió en remate por 4.750.000 dollars (menos de una quinta parte).

El capitalismo no tiene salvación. Aquí todo es por billones.

Millones y millones de quintales de trigo y otros productos se despédican arruinando sus productores por falta de mercado. ¡y millones de obreros sufren hambre y algunos actualmente mueren de éllal.

Querido Gaspar: te ofrezco mi sincera y constante cooperación en tu buena causa.

¡Obreros de Montuiri: Unidos!... «En la unión está la fuerza» ¡El poder es vuestro! ¡Si lo queréis!

¡Buen muchacho y buen camarada Gaspar Mesquida! Salud.

Mateo Cerdá (Badie)

Personalismo grosero

En sus ediciones del día 22 y 29 de julio último, respectivamente, ha tenido el semanario de la localidad, el «Sóller», la osadía increíble de inmiscuir con una tendencia francamente difamadora e injuriente, el nombre y profesión del que suscribe en una polémica entablada entre el Comité Local de dicha Agrupación Socialista de esta ciudad. La polémica la han motivado unas hojas firmadas por el Comité Local de dicha Agrupación a la cual, sin formar parte del Comité firmante, me honro en pertenecer.

La firma legible y responsable de las citadas hojas no le han hecho al «Sóller», en su furor personalista, reflexionar unos momentos, y contesta a las mismas como si fuese yo el firmante de ellas. En un arrebato de insensatez llega a decir en la edición del 29 de julio último,—refiriéndose a mí—, que «carece de buenas formas y no sabe razonar más que con insultos y palabras mal sonantes, procedimientos reprobables en quien aspira nada menos que a dirigir y controlar la educación de nuestros hijos». ¿Cómo se atreve el «Sóller» a emplear ese lenguaje indigno e infamante sin prueba alguna con que justificar tanta aberración? ¿Desde cuándo se ha abrogado el citado semanario ese derecho feudalista que le lleva a injuriar tan cobardemente?

La calificación que tan bajo proceder merece la dará, la ha dado ya, el criterio de toda persona sensata. Quiero manifestar, al efecto, para la opinión juzgue, que, los padres de todos los alumnos que vienen a mi escuela, así como otros que tienen hijos a los cuales preparo para el Magisterio y Bachiller, se han apresurado a suscribir un documento (que nunca agradeceré bastante), en el cual protestan enérgicamente de la campaña injuriosa iniciada por el «Sóller» contra mí, afirmando, por el contrario, una intachable conducta profesional y particular a favor del que suscribe.

Para terminar, yo invito al autor de las frases difamatorias transcritas a que mantenga, en controversia pública, sus afirmaciones personalistas.

Sóller 1 de agosto de 1933.

Victor R. Agulló

La camarada Nelken no podrá venir a Palma

La Agrupación Socialista Palmesana ha recibido una carta de la compañera Margarita Nelken, la cual participa que por encontrarse muy postrada físicamente, el médico le ha recomendado mucho descanso y por este motivo no podrá tomar parte, muy a pesar suyo, en el acto en que interviendrá el compañero Prieto.

El Comité de la Agrupación Socialista, teniendo vivos deseos que en el acto en proyecto intervenga una camarada, ha escrito a la compañera Matilde de la Torre para que reemplace a la camarada Nelken.

En dicho sentido se ha escrito al compañero Alejandro Jaume para que haga lo posible por que venga la compañera De la Torre o, caso de que esta camarada no pueda venir, que mire de que sea otra.

Detremos al corriente a nuestros lectores de lo que tenga relación con el acto por rotativa en proyecto y que promete ser un gran éxito,

Camaradas, ¡A luchar!

Hace unos días encontré a un camarada que se lamentaba de lo poco que—según él—actuábamos los jóvenes que estamos agrupados en la "JUVENTUD SOCIALISTA PALMESANA". De momento le hice ver que los jóvenes socialistas de Palma hacemos todo lo posible para hacer despatar de ese letargo en que se encuentran, a los camaradas que ingresan en nuestras filas, mediante nuestros procedimientos de luchas por las justas reivindicaciones que buscamos los que seguimos las teorías de nuestro maestro, PABLO IGLESIAS.

No obstante, debemos confesar que no todos actúan del modo que sería más conveniente para nuestra organización, si tenemos en cuenta que las luchas de clases necesitan ante todo, una voluntad muy fuerte para poder llegar al triunfo definitivo, que será seguramente la meta ansiada para el total bienestar de las clases proletarias. Sin embargo hay jóvenes en nuestra entidad que teniendo disposiciones más que suficientes para poder trabajar para tales conquistas, no se atreven (o no quieren) a echar de sí esos prejuicios que tarde o temprano les perjudicará, al mismo tiempo que favorece de una manera directa a las fuerzas reaccionarias y fascistas; es bien necesario que de una vez nos pongamos todos juntos a colaborar en esta formidable obra que es el "SOCIALISMO", y más ahora en que de todos los sectores capitalistas nos combaten de una manera encarnizada para paralizar el avance que ha hecho el Socialismo Español en estos últimos años.

Por esta razón, camaradas, es ahora más que nunca, que nuestro partido necesita de nuestra parte que pongamos todos nuestros esfuerzos en ese avance para no tener que retroceder y con ello perder todos estos beneficios que nos ha traído la República Española, con la colaboración de nuestros camaradas en el Gobierno.

Sí, camaradas, es de necesidad luchar con más brío, y tirar de una vez lejos de nosotros todos esos prejuicios que nos estorban, y que no nos dejan

luchar con esa desenvoltura que necesitamos los problemas que tenemos que resolver. Pensad camaradas, que no basta llevar un carnet de nuestra entidad para poderse llamar Socialista. Hay que unir a él nuestra honradez, nuestras energías, y nuestras ansias de lucha proletaria.

Pradom

Club España

El popular «Club España» ha organizado el siguiente programa de festejos de la presente temporada de verano:

Verbenas.—Desde 16 de Julio a fin de Septiembre.

Los Domingos de 10 a 1 de la noche: Grandes Verbenas en el local social.

Regatas.—Embarcaciones a Vela, a Motor y Piraguas.

Durante la temporada de Verano, se organizarán diversas pruebas.

IV travesta del puerto.—Gran prueba de natación, libre. Día 20 de Agosto a las 11 de la mañana.

Pruebas de natación y partidos de water-polo.—Desde 9 de Julio a fin de temporada, los Domingos: se anunciarán oportunamente.

Natación, copa Navidad.—Día 25 de Diciembre, a las 12.

Un folleto interesante

La Agrupación Socialista Palmesana, para que todos los trabajadores puedan leer el magnífico discurso que pronunció últimamente el camarada Largo Caballero, lo ha editado en un folleto de 72 páginas, tamaño octavo, el cual se venderá a 0'10 pts. uno, para que esté al alcance de todos los bolsillos.

Los camaradas de los pueblos que deseen ejemplares, pueden pedirlos, acompañando su importe, al secretario compañero Ramón García Galán, Casa del Pueblo y digan la forma de enviárselo.

Los compañeros de Palma pueden solicitarlos al Conserje de dicha Casa del Pueblo.

Leyes de la República

Oferta

El corresponsal de "El Socialista", en esta plaza, compañero Gabriel Sastre, ha puesto a la venta, en el Kiosco del Borne, junto a la Fuente de las Tortugas, los siguientes libros:

	Pesetas
Ley de Contrato de Trabajo	0'25
Ley de Accidentes del Trabajo	1'25
Reglamento de la ley de accidentes del Trabajo	2'00
Ley de Jurados Mixtos	1'25
Ley Agraria (4 tomos)	9'00
Código del Trabajo	8'00

De Juan García Morales:

«Hipócritas, Farsantes y Farsinos» 3'00

RENOVACION

Este valiente semanario, órgano de los jóvenes socialistas españoles, se halla de venta en todos los Kioscos de Palma.

¡Trabajadores, comprad «Renovación»!

EL OBRERO BALEAR

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma, al mes	0'55 Ptas.
Fuera de Palma, trimestre	1'65
Extranjero, al año	10'00
En paquetes, ejemplar	0'09

CONDICIONES DE PAGO

Los suscriptores del extranjero pagaran un año por adelantado.
Dentro de la nación y fuera de Palma pagaran un semestre por adelantado.
Los paqueteros liquidarán por mes vencido.
La correspondencia de Administración dirijase a **Jaime Matas**, Calle del Real, 29.
No se devuelven los originales publicados y no publicados.

Ahorrrareis dinero

si os vestís en la

Sastrería **NAVARRETE**

HECHURA TRAJE LANA 5 DUROS

SIETE ESQUINAS, 20-1.º

PALMA

Imp. G. M.—Palma

Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

En todas las luchas de la vida la CONSTANCIA es la que vence

La Filadora

deseando demostrar la verdad de estas palabras y con el propósito de favorecer una vez más al público, ha dispuesto

UNA GRAN y VERDADERA BARATURA

liquidando con gran rebaja de precio todos los artículos de vestir para **Señora** y **Caballero** y géneros propios para **BAÑO y CAMPO** :: Surtido en camisetas Sport **Novedad**

Sastrería a medida

Ropas hechas para aballero

Venta de todos los retales de la temporada

Precio fijo

65, San Miguel, 67

:::

Teléfono 1760

Ventas al contado